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АЛЯКСАНДР СЯРГЕЕВІЧ ГОРНЫ,
кандыдат гістарычных навук, дацэнт,  
дацэнт кафедры гісторыі Беларусі, археалогіі  
і спецыяльных гістарычных дысцыплін  
Гродзенскага дзяржаўнага ўніверсітэта імя Янкі Купалы

БЕЛАРУСКІ НАЦЫЯНАЛЬНЫ РУХ І РАБОЧАЕ ПЫТАННЕ 
Ў МІЖВАЕННАЙ ЗАХОДНЯЙ БЕЛАРУСІ

На аснове архіўных матэрыялаў і гістарыяграфічных здабыткаў раскрываюцца асноўныя аспекты 
ўплыву беларускага нацыянальнага руху на вырашэнне рабочага пытання ў міжваеннай Заходняй 
Беларусі. Раскрываюцца перадумовы фарміравання нацыянальна арыентаванага рабочага руху, коль-
касць беларускіх рабочых у міжваеннай Польшчы, прыводзяцца праграмныя дамаганні шэрагу бела-
рускіх арганізацый па рабочаму пытанню. Фактычна ўпершыню ў беларускай гістарыяграфіі аналі-
зуецца ўдзел беларусаў у выбарах у арганізацыю па страхаванні рабочых Касу хворых.

Ключавыя словы: беларускі нацыянальны рух, Заходняя Беларусь, Польшча, нацыянальныя працэсы, 
рабочае пытанне, рабочы рух, грамадска-палітычнае жыццё.

A. S. GORNY

BELARUSIAN NATIONAL MOVEMENT AND LABOUR QUESTION 
IN INTERWAR WESTERN BELARUS

The article describes current aspects of the influence of the Belarusian national movement on identifying  
labour issues in interwar Western Belarus. The research was carried out on the basis of archival materials  
and historical graphic materials. The article reveals the prerequisites for the formation of the national workforce, 
the numberof Belarusian workers in interwar Poland, and the programs of some Belarusian organizations.  
In fact, organizations for health insurance of Belarusian workers are mentioned for the first time in Belarusian 
historiography.

Key words: management of an organization, management activities, quality of management, process  
and result of management, subjective side of management, management functions, management principles.
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КАЧЕСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОРГАНИЗАЦИЕЙ: 
ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА И БАЗОВЫЕ ПРИНЦИПЫ 

Рассматриваются теоретико-прикладные основы качественного управления трудовой органи-
зацией. Излагается понимание качества управления, его процессуальной и результативной сторон, 
объективного и субъективного проявлений, нормативной основы, функций и функционально-целевых 
направлений управления, значения в нем социального партнерства. Отмечается зависимость управ-
ления от характера деятельности и миссии организации, вида организационной структуры, формы 
оплаты труда. Рассматриваются присущие управлению явления, значимые для его результатив- 
ности. Приводятся универсальные идеи и принципы качественного управления организацией. 

Ключевые слова: управление организацией, управленческая деятельность, качество управления, 
процесс и результат управления, субъективная сторона управления, функции управления, принципы 
управления. 

A. N. PASTUSHENYA

QUALITY MANAGEMENT OF THE ORGANIZATION:  
GENERAL CHARACTERISTICS AND BASIC PRINCIPLES 

Theoretical and applied foundations of high-quality management of a labor organization are con-
sidered. An understanding of the quality of management, its procedural and effective aspects, objective  
and subjective manifestations, the regulatory framework, functions and functional-target areas of management, 
and the importance of social partnership in it are outlined. The dependence of management on the nature  
of the activity and mission of the organization, the type of organizational structure, and the form of remunera-
tion is noted. The phenomena inherent in management that are significant for its effectiveness are considered. 
Universal ideas and principles of quality management of an organization are presented.

Key words: management of an organization, management activities, quality of management, process  
and result of management, subjective side of management, management functions, management principles.
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МОНИТОРИНГ ФАКТОРОВ, ВЛИЯЮЩИХ НА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ  
РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ И ЗАКРЕПЛЯЕМОСТЬ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 

В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ 
(ЧАСТЬ 1)

Актуализирована проблема закрепляемости молодых специалистов на рабочих местах в 
Республике Беларусь. Дифференцированы факторы, детерминирующие решение данной проблемы. 
Обоснована методология выявления закономерностей привлекательности рабочих профессий. 
Выявлены и охарак-теризованы особенности миграционных установок молодежи в рамках 
профессионального выбора  и траектории личностного развития. Предложены востребованные 
практикой в Республике Беларусь перспективные направления решения рассматриваемой проблемы.

Ключевые слова: молодые специалисты, трудовая мобильность, миграционные установки, 
привле-кательность профессии, удовлетворенность условиями труда, закрепляемость на рабочем 
месте.

V. M. POZDNYAKOV, A. G. BOBROVA, A. S. MALMYGIN,
E. V. MASLENKOVA, T. A. TETERINETS

MONITORING OF FACTORS INFLUENCING THE ATTRACTIVENESS
OF WORKING PROFESSIONS AND RETENTION OF YOUNG SPECIALISTS

IN THE REPUBLIC OF BELARUS (PART 1)

The problem of securing young specialists in workplaces in the Republic of Belarus has been updated. The factors 
that determine the solution to this problem are differentiated. The methodology for identifying patterns of 
attractiveness of blue-collar professions is substantiated. A socio-demographic portrait of respondents is presented. The 
features of migration attitudes of young people within the framework of professional choice and trajectory of personal 
development are identified and characterized. Promising directions for solving the problem under consideration, which 
are in demand in practice in the Republic of Belarus, are proposed. 

Key words: young professionals, labor mobility, migration attitudes, attractiveness of the profession, satisfaction 
with working conditions, job retention.
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БРЕНД РАБОТОДАТЕЛЯ КАК ИНСТРУМЕНТ ПРИВЛЕЧЕНИЯ,  
ВОВЛЕЧЕНИЯ И УДЕРЖАНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОГО ПЕРСОНАЛА

Представлено авторское определение категории «бренд работодателя», интегрирующее теоретико-
методологические положения концепций маркетинга, бренд-менеджмента и управления человеческими 
ресурсами. Определение позволяет максимально полно и многогранно раскрыть сущность, элементы, 
отличительные особенности, направления формирования, развития и оценки бренда работодателя 
как эффективного инструмента привлечения, вовлечения и удержания персонала.

Ключевые слова: бренд, бренд-менеджмент, бренд работодателя, обещание бренда работодателя, 
ценностное предложение работодателя.

A. P. DUROVICH, N. I. GRISHKO
EMPLOYER BRAND AS A TOOL FOR ATTRACTING, 
ENGAGING AND RETAINING COMPETITIVE STAFF

The article presents the author's definition of the category «employer brand», which integrates the theoretical 
and methodological principles of the concepts of marketing, brand management and human resource management. 
The definition allows you to fully and comprehensively reveal the essence, elements, distinctive features, directions 
of formation, development and evaluation of the employer brand as an effective tool for attracting, involving  
and retaining personnel.

Key words: brand, brand management, employer brand, employer brand promise, employer value proposition.
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ОБЩИЕ ПОДХОДЫ ОРГАНИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Рассмотрены направления модернизации промышленности страны, основанные на общих 
тенденциях развития рынка. Обосновано, что, несмотря на накопленный значительный теоре-
тический задел и практику его применения субъектами рынка, необходимо также учитывать тип 
рыночной структуры. В случае необоснованного применения инструментов или их содержания, которые 
свойственны иному типу рыночной структуры, эффективность применяемых инструментов значи-
тельно снижается. Показана роль государства в сфере организации функционирования предприятий 
различных масштабов и необходимость применения мер регулирования рынка с учетом сложившейся 
конъюнктуры и структуры промышленного комплекса страны.

Ключевые слова: кооперация, комплекс, промышленность, рынок, технология, инфраструктура, 
предприятие, капитал, сотрудничество, комплиментарность.

YU. I. ENIN, A. S. SVERLOV
GENERAL APPROACHES TO ORGANIZING STATE REGULATION  

OF ENTREPRENEURIAL ACTIVITY OF ENTERPRISES  
OF THE INDUSTRIAL COMPLEX OF THE REPUBLIC OF BELARUS

The directions of modernization of the country's industry, based on general trends in market development,  
are considered. It is substantiated that, despite the accumulated significant theoretical groundwork  
and the practice of its application by market entities, it is also necessary to take into account the type of market 
structure. It is substantiated that in the case of unreasonable use of instruments or their content, which  
are characteristic of a different type of market structure, the effectiveness of the instruments used is significantly 
reduced. The role of the state in organizing the functioning of enterprises of various sizes and the need to apply 
market regulation measures taking into account the current situation and the structure of the country's industrial 
complex are shown.

Key words: cooperation, complex, industry, market, technology, infrastructure, enterprise, capital, cooperation, 
complementarity.
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РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В УСЛОВИЯХ ИЗМЕНЕНИЯ  

МЕЖДУНАРОДНЫХ ЦЕПОЧЕК ПОСТАВОК
Актуализированы проблемы международных цепочек поставок товаров. Выявлены и охарактери-

зованы факторы, детерминирующие функционирование транспортно-логистической системы Респу-
блики Беларусь. Выделены основные процессы, определяющие развитие логистической деятельности. 
Сформулированы предложения по совершенствованию транспортно-логистической системы Респу-
блики Беларусь. 

Ключевые слова: транспортно-логистическая система, цепочки поставок, цифровизация, эффек-
тивность, качество.

D. N. KOVAL
DEVELOPMENT OF THE TRANSPORT AND LOGISTICS SYSTEM 

OF THE REPUBLIC OF BELARUS IN THE CONTEXT  
OF CHANGING INTERNATIONAL SUPPLY CHAINS

The article actualizes the problems of international supply chains of goods. The factors determining  
the functioning of the transport and logistics system of the Republic of Belarus are identified and characterized. 
The main processes determining the development of logistics activity are defined. Proposals for improving  
the transport and logistics system of the Republic of Belarus are formulated.

Key words: transport and logistics system, supply chain, digitalization, efficiency, quality.
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доктор экономических наук, профессор,  
заведующий лабораторией «Устойчивое энергетическое развитие» 
государственного предприятия «Институт энергетики  
Национальной академии наук Беларуси»

ЛЮ СЮЭЯО,
аспирант Белорусского государственного университета

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ЗЕЛЕНОГО РАЗВИТИЯ КИТАЯ  
С УЧЕТОМ ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ОТЛИЧИЙ РЕГИОНОВ

Определены перспективные направления зеленого развития регионов Китая. Выдвинута гипотеза, 
что регионы с различными характеристиками «экологичности» и «экономичности» должны руковод-
ствоваться гетерогенными критериями при формировании стратегии зеленого развития. На первом 
этапе исследования осуществлена дифференциация регионов Китая по вышеуказанным основаниям. 
На втором этапе на основе системной динамической модели зеленого развития Китая определены 
основные направления зеленого развития регионов Китая для каждой группы. На третьем этапе 
осуществлен прогноз валового регионального продукта и уровня жизни до 2030 г. Он сделан с учетом 
различных сценариев зеленого развития для таких провинций Китая, как Чжэцзян, Внутренняя 
Монголия, Шаньдун.

Ключевые слова: зеленое развитие, экономический рост, уровень загрязнений, экологическая обста-
новка, региональное развитие, региональные различия и особенности, энтропия, сценарное моделиро-
вание, валовой региональный продукт, уровень жизни.

T. G. ZORYNA, LIU XUEYAO
PROMISING DIRECTIONS OF GREEN DEVELOPMENT IN CHINA  

TAKEN INTO ACCOUNT OF ECONOMIC AND ENVIRONMENTAL DIFFERENCES 
OF REGIONS

This article identifies promising directions for green development of Chinese regions. A hypothesis has been 
put forward that regions with different characteristics of «environmental friendliness» and «economy» should  
be guided by heterogeneous criteria when forming a green development strategy. At the first stage of the study, 
the regions of China were differentiated on the above grounds. At the second stage, based on the systemic dynamic 
model of green development in China, the main directions of green development of China's regions were determined 
for each group. At the third stage, a forecast was made of the gross regional product and living standards until 
2030. It was made taking into account various green development scenarios for such Chinese provinces as Zhejiang, 
Inner Mongolia, Shandong.

Key words: green development, economic growth, pollution level, environmental situation, regional 
development, regional differences and features, entropy, scenario modeling, gross regional product, standard  
of living.
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СОВРЕМЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ СИСТЕМЫ КРИМИНАЛИСТИКИ
Актуализирована проблема криминалистических знаний о преступлении. Дана оценка совре-

менному состоянию системы криминалистики. Обоснованы предложения по включению в систему 
криминалистики в качестве самостоятельного раздела криминалистической характеристики престу-
плений. Детально охарактеризованы уровни и виды данной характеристики. Выделены ее структурные 
элементы. Предложены и аргументированы научные подходы построения криминалистической харак-
теристики отдельных видов преступлений. 

Ключевые слова: версия, вид, доказывание, задача, криминалистика, предмет, преступление, 
проблема, система, структура, следственная ситуация, теория, уровень, учение, характеристика, 
элемент.

V. F. ERMOLOVICH
MODERN TRENDS IN THE DEVELOPMENT OF THE CRIMINAL SYSTEM

The problem of forensic knowledge about crime has been updated. A modern assessment of the state  
of the criminology system is given. Proposals for inclusion in the system of criminology as an independent section 
of forensic characteristics of crimes are substantiated. The levels and types of these characteristics are described  
in detail. Its structural elements are highlighted. Scientific approaches to the construction of forensic characteristics 
of certain types of crimes are proposed and argued.

Key words: version, type, proof, task, criminology, subject, norm, problem, system, structure, investigative 
situation, theory, level, doctrine, characteristic, element.
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ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ КУДРЯВЦЕВ,
кандидат юридических наук,  
доцент кафедры оперативно-розыскной деятельности  
факультета криминальной милиции  
Академии Министерства внутренних дел Республики Беларусь

ПЕРСПЕКТИВЫ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ИНСТИТУТА ОБЖАЛОВАНИЯ 
НА РАЗНЫХ СТАДИЯХ УГОЛОВНОГО ПРОЦЕССА:  

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ
Актуализированы для следственной и судебной практики проблемные вопросы обжалования решения 

о прекращении уголовного преследования, в том числе в отношении отдельных подозреваемых (обви-
няемых) в случае, когда преступление совершено несколькими лицами, проходящими по уголовному делу 
в качестве подозреваемых (обвиняемых). Сформулированы предложения по дальнейшему совершенст-
вованию института обжалования, в том числе за счет выделения уголовного дела в отдельное произ-
водство до его направления в суд. 

Ключевые слова: уголовное преследование, предварительное расследование, следователь, орган 
дознания, уголовный процесс, постановление, суд, жалоба, выделение уголовного дела.

D. S. KUDRYAVTSЕV
PROSPECTS FOR IMPROVING THE INSTITUTION  

OF APPEAL AT DIFFERENT STAGES OF THE CRIMINAL PROCESS: 
THEORETICAL AND LEGAL ASPECTS

The article updates the problematic issues of appealing against the decision to terminate criminal prosecution 
for investigative and judicial practice, including in relation to individual suspects (accused in the case when  
a crime was committed by several persons involved in a criminal case as suspects (accused. Proposals have been 
formulated to further improve the institution of appeal, including by separating the criminal case into a separate 
proceeding before it is sent to court.

Key words: criminal prosecution, preliminary investigation, investigator, body of inquiry, criminal procedure, 
decision, court, complaint, separation of a criminal case.
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СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ  
КОНСТИТУЦИОННОГО РАЗВИТИЯ ИМПЕРАТОРСКОЙ ЯПОНИИ

Актуализирована тема конституционно-правового развития суверенных государств на примере 
императорской Японии, которая имеет оригинальный исторический опыт эволюции в этой области. 
Проведен анализ основных положений современной японской конструкции, определяющих общест-
венный и государственный строй страны. Представлены предложения, касающиеся модернизации 
некоторых норм конституционного законодательства Японии.

Ключевые слова: конституция, император, парламент, Кабинет министров, судебная власть, 
местное самоуправление, народный суверенитет, конституционная реформа.

A. V. KULESH
THE CURRENT STATE AND PERSPECTIVES  

OF CONSTITUTIONAL DEVELOPMENT OF IMPERIAL JAPAN
The theme of constitutional and legal development of sovereign states on the example of imperial Japan 

is updated, Because of its specific historical experiences as well as evolution in this field. Main provisions  
of modern Japanese Constitution? Which determine social and state foundation of the country, are analysed. 
Certain proposal have been made on how to modernize several norms of constitutional legislation in Japan.

Key words: constitution, emperor, parliament, Cabinet of Ministers, judicial power, local autonomy, 
people sovereignty, constitutional reform. 
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КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОДХОДЫ СИСТЕМАТИЗАЦИИ ВЕРСИЙ  
О ПРЕСТУПЛЕНИИ: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ

Акцентировано внимание на дискуссионных научных подходах классификации и дифференциации 
версий о преступлении в зависимости от наук криминального цикла, по сферам деятельности, субъекту 
в уголовном процессе. Предложена и обоснована локальная теоретическая классификационная подси-
стема версий по субъекту, сфере деятельности. Определены приоритетные направления дальнейшей 
функционально-адресной систематизации версий о преступлении в криминалистике.

Ключевые слова: версия, вид, дифференциация, задача, классификация, предмет, преступление, 
процесс, система, структура, субъект, участник, форма, элемент.

M. V. SAVICH
CONCEPTUAL APPROACHES TO SYSTEMATIZATION OF CRIME THEORIES: 

THEORETICAL AND LEGAL ASPECTS
Attention is focused on debatable scientific approaches to classifying and differentiating versions of a crime 

depending on the sciences of the criminal cycle, by spheres of activity, and the subject in the criminal process. 
A local theoretical classification subsystem of versions by subject and field of activity is proposed and justified. 
Priority directions for further functional and targeted systematization of crime theories in criminology have been 
identified.

Key words: version, type, differentiation, task, classification, subject, crime, process, system, structure, subject, 
participant, form, element.
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КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ОСНОВЫ РАЗРАБОТКИ  
ПРАКТИКО-ОРИЕНТИРОВАННЫХ КРИМИНАЛИСТИЧЕСКИХ МЕТОДИК: 

СИСТЕМНЫЙ АНАЛИЗ КЛЮЧЕВЫХ ПОНЯТИЙ
Актуализированы проблемы криминалистического учения методики расследования преступлений 

как консолидирующего раздела криминалистики. Раскрыты понятие, структура и содержание таких 
категорий, как криминалистическая классификация преступлений, криминалистическая характе-
ристика преступлений, механизм преступления. Дана оценка их функциональному предназначению 
и соотношению. Проведен анализ этимологического и семантического значений данных понятий, 
а также сравнительный анализ различных концептуальных подходов ученых-криминалистов  
к рассматриваемой проблеме на современном историческом этапе. Показаны взаимосвязь и соотно-
шение данных институтов криминалистики, их значение для разработки методик расследования. 
Отмечена роль способа совершения преступления в содержании и связи данных институтов.

Ключевые слова: криминалистическая методика, криминалистическая классификация престу-
плений, криминалистическая характеристика преступлений, механизм преступления, способ 
преступления, расследование преступлений. 

M. P. SHRUB
CONCEPTUAL FRAMEWORK FOR THE DEVELOPMENT 
OF PRACTICE-ORIENTED FORENSIC METHODICS:  

SYSTEM ANALYSIS OF KEY CONCEPTS
The article updates the problems of criminological teaching of crime investigation techniques as a consolidating 

section of criminаlistics. The concept, structure and content of such concepts as forensic classification of crimes, 
forensic characteristics of crimes, crime mechanism are revealed. Their functional purpose and relationship 
are assessed. An etymological analysis of these concepts and a comparative analysis of various approaches  
of forensic scientists to the problem under consideration at the present stage are carried out. The relationship 
and correlation of these forensic institutes and their importance for the development of investigative techniques 
are shown. The role of the method of committing a crime in the content and connection of these institutions  
is noted.

Key words: forensic methodology, forensic classification of crimes, forensic characteristics of crimes, 
mechanism of crime, method of crime, investigation of crimes.
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кандидат исторических наук,  
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МУСУЛЬМАНСКАЯ ДИАСПОРА  
В ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОМ КОНТЕКСТЕ ПОРТУГАЛИИ

Рассмотрены возникновение и развитие мусульманской диаспоры в Португалии, ее состав  
и особенности. Проанализированы ее взаимоотношения с государством и обществом, ее воздействие 
на политические процессы в стране. Дана оценка роли исламского наследия для Португалии. Изучена 
специфика отношения португальского общества к мусульманской диаспоре, способствующая ее интег-
рации. Сделан вывод, что опыт Португалии в вопросе формирования взаимоотношений с мусуль-
манской диаспорой представляет теоретический и практический интерес для белорусской науки. 

Ключевые слова: Португалия, мусульмане, ислам, диаспора, наследие, миграция, интеграция.

P. A. PATAPEIKA
MUSLIM DIASPORA IN THE SOCIO-POLITICAL CONTEXT OF PORTUGAL

The article has examined the origin and development of the Muslim community in Portugal, its composition 
and specific characteristics. The analysis has been made of its relations with the state and society, its impact  
on political processes in the country. The role of the Islamic heritage for Portugal has been analysed. The author 
argues that a specific perception of the Muslim diaspora by the Portuguese society supports the integration  
of Muslims into it. The conclusion is that the Portuguese experience in dealing with the Muslim community  
is of certain theoretical and practical relevance for the Belarusian science. 

Key words: Portugal, Muslims, Islam, diaspora, heritage, migration, integration.

лн 107 тыс. чел. [2]. 
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